

Ackerbau.

LXXIII. Eigenthümlichkeit des Bodens. Durchschnittserträge.

Die 58 Morgen Feldfläche, welche für beständig unter den Pflug genommen sind, liegen an verschiedenen Plätzen der mittleren Terrasse auf der westlichen und südlichen Seite des Berges zerstreut. Vier Fünftheile davon befinden sich am Abhange von mäßiger Steigung; ein Fünftheil liegt ziemlich eben. Der Boden ist großen Theils kalkhaltiger schwerer Thonboden. Etwas zu viel ausgetrocknet setzt er dem Einbringen des Pfluges beträchtliche Hindernisse in den Weg, zu feucht gepflügt erhärtet er zu großen Schollen. Deshalb hat das frisch gepflügte Land, wenn nicht zufällig der günstige Augenblick zu seiner Bestellung getroffen worden war, meistens ein sehr rauhes Ansehen und es ist mit der Egge nicht viel auf ihm zu richten. Der Boden hat aber die Eigenthümlichkeit, daß seine Schollen zerfallen und daß seine Oberfläche zerkrümelt, wenn erstere entweder durchfrieren oder wenn nach vorausgegangener Austrocknung in der Sonnenhitze Regen auf sie fällt. Das Zerfallen der Schollen geschieht in der Regel namentlich dann sehr bald, wenn der Boden trocken gepflügt war, und es wird deshalb das Zuwarten auf trockenere Zeit der nassen Bestellung vorgezogen.

Die frische Saat, namentlich die Winterfaat, sieht in der ersten Zeit ihres Wachstums in der Regel dürftig aus; wenn aber einmal die günstige Witterung eingetreten ist, so erholt sie sich sehr bald und bestockt sich so reich, daß schließlich sehr gute Erträge (durchschnittlich per Morgen zwischen 9 und 10 Scheffel Dinkel und 5 bis 6 $\frac{1}{2}$ Scheffel Haber, 150 Centner Kunkeln u. s. w.) erzielt werden.

LXXIV. Fruchtfolge. Behandlung des Feldes. Ackergeräthe.

Die 58 Morgen Ackerfeld sind in acht Schläge eingetheilt mit folgendem Fruchtwechsel:

1. Kunkeln und Kohlrüben in frischer Düngung. Es wird dazu im Herbst einmal und im Frühjahr noch zwei bis dreimal gepflügt. Ein Theil der

Rüben wird aufs Feld selbst gesät; ein anderer Theil wird in einem Gartenland gezogen und hieher versetzt.

2. Haber mit rothem Klee. Dazu wird einmal im Frühjahr gepflügt.
3. Rother Klee im ersten Jahre. Er gibt in der Regel zwei Schnitte, von denen der größere Theil gemäht und zu Heu gemacht wird. Er erhält häufig eine Ueberdüngung über Winter.
4. Rother Klee im zweiten Jahre. Es hängt von dem Stande der Waiden oder mit andern Worten vom Gange der Witterung ab, ob er ganz zur Schafwaid benützt oder ob ein Theil desselben abgemäht wird.
5. Dinkel. Wo der Klee rein von Unkraut stand, wird dazu einmal, war das Feld unrein, so wird zweimal gepflügt.
6. Brache gedüngt oder gepfercht; sie wird viermal gepflügt.
7. Dinkel. Die vierte Pflugarbeit, welche die Brache erhielt, dient zu seiner Bestellung.
8. Haber, dazu wird im Frühjahr einmal gepflügt.

Kleine Abweichungen von dieser Fruchtfolge werden nicht selten vorgenommen, wenn Boden und Jahrgang dieß als wünschenswerth erscheinen lassen; namentlich ist vorbehalten, einen Theil der Brache mit Wickfutter anzubauen oder im zweiten Schlage statt Haber Gerste zu bestellen oder auf geeignete Theile der zwei Dinkelfelder Roggen auszusäen.

Zu den Pflugarbeiten wird seit mehreren Jahren ausschließlich und mit großem Vortheile der auf Seite 117 abgebildete amerikanische Wendepflug gebraucht. Die übrigen Feldgeräthschaften sind die landüblichen.

Als Zuchtthiere zu sämmtlichen Feldarbeiten dienen zwei Ochsen von dem auf der schwäbischen Alb einheimischen nicht besonders großen aber ausdauernden und kräftigen Schlage mit harten Hufen. Sie werden im Alter von etwa vier Jahren eingekauft und wenn sie einige Jahre zum Zuge gedient haben, herangesütert und zur Schlachtbank verkauft.

LXXV. Wiesen und Waiden.

Auf Seite 18 sind die Pflanzen angegeben, welche den Hauptbestandtheil der Rasendecke der Wiesen auf den Fildern bilden. Auf Achalm kommen so ziemlich die gleichen Pflanzen vor; in Bezug auf die Häufigkeit des Vorkommens derselben findet aber zu Gunsten der Achalm der Unterschied statt, daß hier die gewürzreicheren lippenblüthigen Pflanzen vorherrschen.